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Assemblée Générale d’ADRSL - Les Amis du Ster  – 29 octobre 2021 

 Mairie de Plobannalec 
 

 
 
Les consignes sanitaires (passe sanitaire et masques) étant respectées, l’assemblée générale 
ordinaire est ouverte à 18 heures. Étaient présents Monsieur Cyrille Le Cléac’h, Maire de 
Plobannalec-Lesconil, des membres de l’association et les représentants de la presse locale.  
 
Le Président, après avoir vérifié la validité du quorum, décline alors l’ordre du jour : 
 

1. Dans son rapport moral, le Président rappelle les difficultés engendrées par la 
pandémie, qui nous a obligé de tenir l’AG 2020 en semi présentiel. Cette année, elle a 
pu avoir lieu normalement, même si sa date automnale est inhabituelle.  
Le point clef de cette AG est que nous sommes arrivés au terme de l’arrêté préfectoral, 
les travaux d’ouverture du pont-digue étant achevés depuis juin 1973, et les études à 
« cinq ans » prescrites seront terminées avant la fin de l’année.  
La suite est préoccupante : l’arrêté sera-t-il prorogé ? Qui va porter le dossier ? Qui va 
décider de l’avenir du Ster ? Où et comment peuvent se positionner Les Amis du Ster ?  
À l’évidence, les Autorités ne se bousculent pas pour répondre à nos attentes et à nos 
propositions de collaboration. Parce que nous constatons des initiatives (sur le 
désensablage, par exemple), ou des absences d’initiatives (sur l’aménagement 
portuaire du Ster, autre exemple )  qui demandent à être expliquées. 
Le Président rappelle également la réunion avec les élus, en juillet dernier, qui avait 
laissé un goût amer, compensé par les actions menées par la municipalité avec la 
DDTM, Madame la Maire de Loctudy, la CCPBS au titre de la Gemapi ou de Ouesco et 
les gestionnaires de l’espace portuaire. 
Dans l’imbroglio de structures et de bonnes volontés, entre ceux qui poussent et ceux 
qui freinent, l’union de tous est nécessaire pour espérer obtenir les financements 
capables de faire avancer les choses. L’idée d’un groupe mixte communes – CCPBS – 
ADRSL n’est pas nouvelle, mais est à relancer.  
 

 
2. Le rapport d’activité rappelle qu’un certain nombre d’activités n’ont pu avoir lieu en 

raison des restrictions sanitaires. Ainsi, les balades historiques de Vincent, le concert de 
musique ancienne à Plonivel, l’exposition au Temple des Arts et naturellement notre 
participation à la Fête de la langoustine ont dû être annulés. 

• La sortie ornithologique avec Bretagne vivante a pu avoir lieu dans de bonnes 
conditions. Les enfants de l’Espace jeune, qui organisaient le même jour une sortie 
nettoyage du Ster ont même pu en profiter, ce qui peut être une occasion de mieux 
coopérer ensemble.  

• Deux opérations « nettoyage du Ster » ont eu lieu, dont une avec les enfants de St Jo 
dans le cadre de de « Nettoyons la nature ». Nous avons constaté, à ces occasions, une 
réduction des déchets plastiques et des résidus de ramandage. 
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• Deux interventions sur les oiseaux marins, qui servaient d’accroche à un débat plus 
vaste sur l’intérêt du Ster, se sont déroulés à l’école St Jo où toutes les classes ont 
participé.  

• Une réunion a eu lieu le 2 juillet dernier avec Monsieur le Maire et deux de ses adjoints. 
• L’historique des travaux du Ster a été établi sous la forme d’un tableau chronologique, 

de façon à ce que, avec le temps, l’évolution des réglementations et des institutions ou 
encore le turn-over des responsables, ce qui a été fait et ce qui reste à faire ne tombent 
pas dans l’oubli. 

• Une plaquette, destinée aux institutions et aux divers responsables a été élaborée, 
imprimée et envoyée à qui de droit. Son but est de rappeler aux responsables que nous 
existons et que ça ne nous déplairait pas qu’ils positionnent l’association dans leur 
paysage.   

• Deux « Lettre du Ster » ont paru, les n° 16 (en mai) et 17 (en octobre). 
• Le Livret jeune, actualisé, a été réédité. 
• Les Amis du Ster étaient présents au forum des associations. 
• Le site Internet a été complètement remanié : nouvel hébergeur, nouveau look, 

photothèque, liens nombreux, accès aux documents importants, paiement en ligne, 
etc.  

• Pour mettre en place ces réalisations, le CA s’est réuni 6 fois, sans compter un certain 
nombre de réunions de travail de ses membres.  

 
3. Rapport financier : le trésorier présente le bilan de l’association, largement positif, 

reproduit dans les tableaux suivants :  
 

Situation au 30/06/2019 Montant en € 
Compte courant 162,80  
Compte sur livret 8124,27 
Caisse 50,00 

Total 8337,07 

 
Ventilation des recettes Montant en € 
Solde précédent 439,70  
Cotisations 1030,00 
Reversement Tout An Dud 200,00 

Total 1669,70 

 
Ventilation des dépenses Montant en € 
Réimpression livret jeunes 990,00  
Impression Lettres du Ster 243,32 
Site Web 50,26 
Assurances 113,65 
Carte bancaire  52,00 
Divers 51,48 

Total Dépenses 1500,71 
 
 

4. Quitus :  L’assemblée générale, par vote, approuve le rapport financier et donne quitus à 
l’unanimité au Conseil d’administration. 
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Appel à candidatures : les administrateurs actuels sont au nombre de six, et les statuts 
mentionnant un nombre maximum de onze, cinq nouvelles candidatures seraient les 
bienvenues. Sont cooptés : Marie Le Bourhis et Hervé Gourtay, candidats, sont élus. JF 
Drilleau et Benoit Saudeau ne souhaitant pas s’engager immédiatement sont cooptés. 
S’ils confirment leur souhait d’être candidats, ils seront élus lors d’une prochaine AG. 

 
 

5. Perspectives 
Projets pour le Ster et son environnement : 

• Actions vers les organismes décideurs : quid maintenant que les études 
d'impact des travaux de 2013 sont faites ? 

• Recherche de partenariats avec des associations ayant une couverture 
nationale pour augmenter le poids médiatique de l’association et son influence 
sur les décideurs. 

• Pousser à la réalisation du tour du Ster, rive gauche et rive droite 
• S’impliquer dans l’avenir de la digue de Kerescant et de la digue de Kerhoas : 

(chantier de bénévoles ?) 
• Mener des actions auprès de la CCPBS et des communes concernées sur 

l’impact de la Gemapi – dune des Sables Blancs et Ster : 
• Alerter sur le problème de la station d’épuration, qui déverse ses eaux finales 

dans le Ster. Si ce dernier se bouche ou si le brassage devient trop faible, quid 
de la qualité des eaux de baignade (plage des 4 vents et Sables Blancs) ? 

 
Projets d'actions de communication : 

• Il est envisagé de lancer un concours photo (le Ster insolite) ainsi qu'une 
exposition de photos anciennes sur le Ster, en recherchant un fond 
documentaire auprès des adhérents. 

• Participation à la fête de la langoustine 2022. 
• Sortie ornithologique en février avec Bretagne Vivante et une (des) opération(s) 

de nettoyage du Ster pendant les vacances de printemps et d'été, ainsi que les 
balades autour du Ster avec Vincent. 

• Projet de conférence UTL de Pont l'Abbé sur le Ster (programme 2022-2023) 
• Éditions régulières de La Lettre du Ster 

 
Projets éducatifs : 

• Participation au projet d'aire marine éducative de l'école de Larvor 
• Poursuite des actions vers l'école St Joseph 
• Lier des relations avec l’école Flemming 
• Distribution du Livret Jeune 

 
6. Le nouveau site Web  est explicité par Pierre Quentin, à partir d’une présentation power 

point, visible sur le site (https://les-amis-du-ster-adrsl.fr/Amis-du-Ster/ ). La prochaine 
réflexion se situera autour des réseaux sociaux.  
 

 

https://les-amis-du-ster-adrsl.fr/Amis-du-Ster/


ADRSL - Les amis du Ster -  AG 29 octobre 2021 – 5 pages 

 
4 

Parole à Monsieur le Maire : Monsieur le Maire, (qui est aussi membre de l’association) , donne 
les premiers résultats de l’étude halieutique, dernière des études commandées, et qu’il nous 
communiquera en entier fin décembre à la réception de la conclusion générale par le bureau 
d'études IRH missionné en 2018; 

Il évoque ensuite divers scénarios concernant la poldérisation du Ster, et sur lesquels il faudra 
bien se prononcer. 

·    est-ce que ce serait une catastrophe si on ne faisait rien, ce qui aboutirait à 
un Ster bouché avec des étangs en amont comme dans la Baie d'Audierne ?  

·      le dragage ? En principe plus possible parce que l’arrêté préfectoral est 
arrivé à échéance car il a 10 ans d'âge; il convient de solliciter à nouveau les 
services de l'État par une nouvelle demande (coût de la déclaration simple : 
10.000 €). On peut, sans doute, avoir le droit de poursuivre le dragage du 
chenal pendant encore plusieurs années. Le coût du dragage est supporté par 
Plobannalec-Lesconil et Loctudy. 

·      Le Maire espère inclure dans le cadre de la Gemapi (ce dont il a discuté 
avec la CCPBS) l'opération dragage-dépôt du sable sur la dune des Sables 
blancs, en y faisant entrer la notion de confortement dunaire, ce qui n’est pas le 
cas actuellement (où seules les opérations de consolidation des digues 
protégeant des habitations sont concernées). 

·      concernant la digue de Kerescant, on s’achemine (en lien avec Ouesco), 
vers une passerelle qui l’enjamberait pour permettre la promenade, tout en 
gardant la déviation autour de l’étang. Dossier en cours traité par Ouesco avec 
l'Agence de l'Eau. 

·      problème de la digue de Kerhoas (clapet défectueux) qui est communale, 
mais s’appuie sur un terrain privé, ce qui complique les choses. 

·      la buse de St Alour a été remplacée, ce qui résout le problème 
des anguilles qui ne pouvaient franchir la buse auparavant pour grandir. 

7. Questions diverses 
 

• La question du tour du Ster a été abordée, tant la rive ouest piétine. La réponse 
officielle, qui n’est pas limpide, demanderait à être travaillée car elle est sans 
doute complexe (gêne pour les oiseaux ? respect de la loi des 3 mètres ? etc.). 
C’est un cas d’école, où un travail concerté (chorégraphié ?), entre les autorités 
compétentes et notre association pourrait être utile.  

• L’association demande, depuis des années, un petit local pour entreposer son 
matériel, qui est dispersé chez les administrateurs et qui les encombre. Prenant 
tous les risques, le volume d’1 m3 ½ a été avancé.   

• Y a-t-il moyen de savoir ce que deviendra le Ster dans 30 ou 40 ans en partant 
d’une modélisation à partir son évolutions visible sur des photo ? 
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• Aux nombreuses interrogations sur les évolutions du Ster, Vincent nous a fait 
part (mais ça n’est pas une surprise) de son érudition. 

 
 
 
 
 
 
 
Plus rien n’étant à l’ordre du jour, la séance est levée à 20 heures 30, pour laisser place au 
traditionnel pot d’échanges et de convivialité (dans le respect des mesures barrières).  
 
 
 
 
 
 
                     Le Secrétaire                                                                                      Le Président 
                      M. Habrias                                                                                                  J.L. Forgeot                                                                                   


